

## Abecé de la alianza entre el Gobierno Nacional y el Grupo Éxito para apoyar a familias comprometidas con la sustitución

**Nuevo Belén de Bajirá, 15 de agosto de 2024**

El Gobierno del Cambio y el Grupo Éxito lanzarán este jueves, en Nuevo Belén de Bajirá (Chocó), la alianza por la sustitución de cultivos: ‘De la tierra a tus manos’, que beneficiará a comunidades que habitan en los territorios históricamente más afectados por la desigualdad y el conflicto, y que hoy trabajan para terminar su dependencia de los cultivos ilícitos.

### **¿Cuál es el objetivo principal de la alianza?**

El objetivo de esta alianza del Gobierno Nacional y el Grupo Éxito es asegurar la comercialización de productos lícitos, a precios justos, sin intermediarios y con pagos oportunos, que fortalezcan a las asociaciones y las cadenas productivas existentes.

### **¿Cuáles son los compromisos del Grupo Éxito?**

—El Grupo Éxito se compromete a comprar 400 mil kilos mensuales de productos a nivel nacional a las comunidades campesinas que hagan procesos de tránsito de los cultivos de uso ilícito a economías lícitas.

—Las compras de estos productos las hará a precios estables y permanentes, independientemente de que suban o bajen en el mercado.

—El Grupo Éxito usará el sello de sustitución como distintivo para identificar los productos que sean resultado del tránsito a una economía legal.

### **¿Cuáles son los compromisos del Gobierno Nacional?**

—El Gobierno Nacional se compromete a fortalecer a las comunidades para que alcancen los estándares de calidad requeridos por el Grupo Éxito.

—También a implementar un plan anual para fortalecer la logística de entrega de los productos derivados del tránsito a economías lícitas en las zonas con cultivos de uso ilícito, a los centros de acopio establecidos por el Grupo Éxito.

—Igualmente, creará una estrategia comercial que fomente la compra de los productos con sello distintivo de productos lícitos.

### **¿Por qué se lanza esta alianza en Nuevo Belén de Bajirá?**

Esta alianza se inició con asociaciones de cultivadores que se encuentran en la región del Bajo Atrato, donde confluían los municipios de Carmen del Darién y Riosucio y, desde 2022, Belén de Bajirá.

Aunque esta región tiene presencia de cultivos de coca, su suelo fértil produce la mejor calidad de plátano, yuca y maracuyá, entre otros productos agrícolas, que están disponibles para ser comercializados.

### **¿Es decir que esta producción necesita ser potenciada?**

Así es. Y, para ello, el Gobierno Nacional está comprometido con la financiación de nuevos proyectos productivos y con el fortalecimiento de las asociaciones existentes, buscando aumentar la oferta productiva y la logística para activar rutas comerciales que garanticen su compra.

### **¿Existen otras alianzas de este tipo en el país?**

No existe una alianza como la que hoy se lanza en Nuevo Belén de Bajirá. Si bien el Grupo Éxito promocionó productos de sustitución en municipios PDET, nunca se había concertado una alianza de comercialización directa, a precios justos y con pagos oportunos, de estas proporciones.

### **¿Exactamente en que se cambia el modelo?**

En este caso, se cambia el modelo para fortalecer la compra directa a las organizaciones que hacen parte de la economía popular. Se ha priorizado el acompañamiento técnico en el diseño del modelo de operación de la alianza, que permita vincular a productores a una escala viable.

### **¿Esta alianza beneficiará a familias del Programa Nacional Integral de Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS)?**

Sí, pero no solo a familias PNIS. También apoyará a familias que habitan en los territorios con presencia de cultivos de uso ilícito y a las comunidades con voluntad de tránsito a economías lícitas que no fueron contempladas en el PNIS.

### **¿Cómo avanza el PNIS en el país?**

A nivel nacional, el PNIS cuenta con una población activa de 70.698 familias cultivadoras y no cultivadoras de cultivos de uso ilícitos y 14.397 antiguos recolectores.

### **¿Los esfuerzos de esta alianza tienen un alcance nacional?**

Sí. Asociaciones de municipios como Dagua y Bolívar, en el Valle del Cauca, por ejemplo, también avanzan en procesos de compra de estos productos agrícolas.

Este proceso continuará vinculando a más productores y asociaciones de los territorios con presencia de cultivos de uso ilícito.

### **Hablemos de los Sellos de Paz. ¿De qué se trata?**

Se trata del sello 'Colombia, Destinos de Paz', desarrollado por el Ministerio de Comercio Industria y Turismo.

En conjunto con la Dirección de Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito, el Mincomercio acordó generar un identificador adicional para el sello 'Colombia, Destinos de Paz', que ayude a posicionar los productos que vienen de las comunidades campesinas en el mercado nacional y a dar un impulso para el encadenamiento en el sector turístico del país.

### **¿Quiénes recibirán los Sellos de Paz?**

En este caso los recibirán tres asociaciones:

—Asociación de Agricultores y Forestales de Zabaletas (AGROFORZA), que busca proteger el medioambiente y generar recursos para las comunidades en la zona de influencia de la doble calzada Buga-Buenaventura. Esta asociación inició el primer proyecto de unidades productivas de frutales, cítricos y herramientas de trabajo,

—Asociación de Cultivadores del Sanquinini (ASOCULSAN), que elabora y comercializa banano Gros Mitchell, un producto de óptima calidad que atiende las exigencias del mercado, mediante la aplicación de buenas prácticas de agrícolas, conservando el medioambiente y la sostenibilidad.

—Asociación de Productores Agropecuarios de la Cuenca de Curbaradó (ASOPRADCUR), dedicada a la producción y comercialización de plátano, yuca, maíz y arroz, como productos principales, y que está ubicada en el corregimiento de Las Brisas, en Carmen del Darién, Chocó.

(Con información de la Agencia de Renovación del Territorio (ART), la Dirección de Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito y el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo).